



L'association À Fleur de Pierre a été créée en juillet 2006.

Ses fondateurs se sont appuyés sur les valeurs de la solidarité et de l'écologie pour initier un projet aux multiples formes qui, toutes, tendent vers un même but : privilégier, restaurer, une synergie entre les hommes et leurs espaces, notamment l'espace jardiné.

Cette priorité au jardin naturel et nourricier s'exprime ainsi par :

- la mise à disposition de parcelles aux personnes qui ne jouissent pas d'un propre jardin : ce sont les **Jardins Solidaires**, où le Vivre Ensemble se fait au quotidien, où le Mieux Être passe par l'accès à la nature et aux bienfaits de récoltes saines et nutritives ;
- les interventions en agroécologie : travaux paysagers et compostages collectifs sont les principales activités des prestations réalisées pour les collectivités, chez les particuliers et sur les Jardins Solidaires, vecteurs d'emplois et d'acquisitions de compétences ;
- la transmission de ces savoir-faire :
 - ✓ sur le mode de l'animation (parcelles pédagogiques)
 - ✓ sur le mode de l'insertion (création et suivi d'emplois aidés)
 - ✓ sur le mode de la formation professionnelle et/ou tout public

Des techniques d'animation participatives :

Permettre à tous et à toutes de s'exprimer, de trouver sa place, de dépasser les barrières de cultures, de langues, d'âges, d'éducation...

Les adhérent.es représentent un panel de la société, diversifié, riche et complexe, et le challenge primordial est de trouver un mode d'animation permettant la participation et l'épanouissement de tous et de toutes.

Le personnel éducatif, formé sur les pratiques d'éducation populaire, applique en cascade (l'équipe professionnelle, le Conseil d'Administration, les groupes de Jardinier.ères, l'ensemble des adhérent.es) des méthodes d'animation participatives et incarnées.



L'équipe salariée à l'automne 2016



Merci, Amélie, pour ces trois années avec nous



Au revoir, JB et Vélia / Bonjour, Joan, Roseline, Valou, Mathilde, Nikita ...

Les adhérent.es :

❖ 124 jardinier.es, dont :

- 25 au Jardin des Cerises
- 25 au Jardin des Phacélias (dont 1 association)
- 68 au Jardin des Eaux Chaudes (dont 2 associations)
- 6 au Jardin des Grelinettes

❖ 60 bénévoles

❖ dont 12 administrateur.trices

Les salarié.es :

Gestion et projets

Christel, *coordinatrice*,
Hélène, *secrétaire comptable (bénévole)*

Équipe agroécologique

Hervé, *encadrant technique*,
Vélia, Valérie, puis
Roseline et Valou, *jardinières*,
JB, *jardinier*

Animation / Com

Lucie et Joan, *animatrices jardin*,
Amélie, puis Mathilde : *animatrice-environnement et chargée de com*
Nikita : *service civique en animation*

LES JARDINS SOLIDAIRES

Comment laisser la place aux initiatives, tout en représentant le cadre de l'association ?

Les jardins solidaires, c'est avant tout le **partage** d'un **espace commun** entre différentes personnalités qui ne se sont pas choisies, et au sein duquel, chacun.e cherche aussi à cultiver son « jardin secret ».

Cette mixité souhaitée dans notre projet associatif suppose la présence d'une tierce personne pour garantir la pérennité du groupe.

L'animatrice se positionne comme la représentante de l'association en faisant respecter ses valeurs, et comme la pièce neutre du jeu des subjectivités de tous lors des échanges. L'enjeu principal est de travailler sur les rapports de domination au sein du groupe, les fortes personnalités prenant trop de place, les plus timides pas assez, les étrangers maîtrisant mal la langue, les moins investis se déchargeant beaucoup, les plus engagés finissant par se fatiguer...



Les commandes groupées :

- Plants bio (en collaboration avec le SACAT) au printemps
- Paille bio au printemps et à l'automne

L'animation des jardins se décline sur 3 temps :

- 1. Les réunions de jardiniers** planifiées par l'animatrice (environ 5 à 6 par jardin, entre février et octobre) :
 - favorise la cogestion et l'appropriation des lieux,
 - permet de recueillir les priorités, les souhaits, les peurs, les déceptions,...dans le respect de chacun,
 - permet à l'équipe de programmer des travaux pour l'entretien, l'embellissement et de nouvelles installations.
- 2. Les journées de travail collectif** participent autant à la cohésion du groupe qu'à l'aménagement des Jardins, elles :
 - permettent aux jardiniers de sortir de leur parcelle et de s'approprier l'espace commun.,
 - génèrent des temps forts d'entraide et de valorisation des compétences.,
 - sont prétextes à apprendre et/ou s'échanger de nouvelles techniques (maniements des machines, techniques de constructions, créativité paysagère...).
- 3. Les permanences de l'animatrice au jardin** favorise la dynamique collective. Sa présence régulière est l'occasion de moments privilégiés plus personnalisés, qui aident les jardiniers à être en confiance, à faire des demandes précises, tant au niveau de conseils de jardinage que de difficultés relationnelles, ou que de l'expression de leurs besoins, de leurs envies...

L'initiation au jardinage biologique, proposée à tous les jardiniers par Christel, **est devenue obligatoire** pour les nouveaux à partir de cette année !!! Elle est gratuite et reste ouverte à tous les autres adhérents...
6 journées ont été organisées entre mars et novembre 2016 et 52 personnes ont pu en bénéficier.

LES JARDINS SOLIDAIRES

Né en 2007, l'aîné de la famille



L'animation des jardins

*Merci aux jardiniers-jardinières du cru 2016 :
Auguste, Eric, Patricia, Mado, Anne, Vanessa,
Marlène, Jean-François, Rizvan, Sandra, Léo, Sylvie,
Julien, Sébastien, Chantal, Karine, Claudia*



7b, chemin du Moulin

Le Jardin Solidaire des Phacélie's, c'est comment ?

Avant tout, **une spontanéité au jardin**
De l'entraide pour l'utilisation des canaux,
Des échanges de trucs et astuces en jardinage,
Des trocs de plants,
Des repas au jardin,
Des initiatives...

Mais aussi une animation par l'asso... des tentatives d'organisation collective
Pour une journée de taille des fruitiers,
En amont et lors de la journée de presse des fruits en collaboration avec Fruits d'Avenir,
Des commandes collectives,
Des réunions, et des journées de travaux collectifs...

*Un compostage autonome pour les
jardiniè.res, avec les rémanents du jardin
et les déchets domestiques*



LES JARDINS SOLIDAIRES

Né en 2008, le numéro 2 !



L'animation des jardins

Merci à Nazilé, Jean-Paul, Antoinette, Sevinc, Sevda, Sukran, Fatima, Aicha, Fatma, Suliman, Messaouda, Karima, Neriman, Nural, Hacer, Melek, Aysun, Sevilay, Fariza, Madina...



*Quartier Pigeonnier-Barbejas
Route des Thermes*



*Une station de compostage collective de quartier
gérée par l'équipe agro-écologique*



Le Jardin Solidaire des Cerises, c'est comment ?

Avant tout, un lieu de **diversité** ...

Pour les jardinè.res :

Productions légumières,
Espace de jeux pour les enfants,
Retrouvailles pour les discussions,
Artisanats,
Repas partagés et siestes ...

Par l'asso :

Un binôme équipe agro/équipe animation pour un accueil hebdomadaire sur une parcelle expérimentale
Des réunions et des journées de travaux collectifs ...
Un lieu pour les ateliers associatifs
Une équipe agroécologique très présente pour l'entretien du jardin

Des ouvertures sur l'extérieur :

Accueil de scolaires,
Visites de curieux qui souhaitent reproduire la démarche des jardins et/ou de la station de compostage

...Et Jardins en Fête !



Né en 2010, le tout-petit



4, rue Joseph Reinach

Une station de compostage gérée par les jardinières qui recueillent aussi quelques sacs de biodéchets des gens du quartier



L'animation des jardins

Merci aux jardinières :
Christel, Françoise, Pascale et Christine

Le Jardin Solidaire des Grelinettes, c'est comment ?

Avant tout, un petit lieu, havre de paradis urbain...

Pour les jardinières :

Jardin de femmes,
Un petit comité qui s'autogère,
Des solidarités pour l'arrosage,
Et bien sûr, des productions légumières,
Des factures d'eau qui se partagent

Par l'asso :

Une veille en cas de besoin
Un temps de rencontre dans l'année
Des soirées de travaux collectifs



LES JARDINS SOLIDAIRES

Né en 2013, le plus jeune, le plus grand !



Le compostage de restauration scolaire géré par l'équipe agroécologique



Un cadre enchanteur, route des Thermes

L'animation des jardins 2016

Un grand merci à tous les jardiniers-jardinières :

Fatma et Metin, Stéphanie et Aziz, Caroline et Jean-Marie, Ahmed, Emine et Kadir, Pierrot et Andrée, Stéphanie, Liliane et Jean-Paul, Mélanie, Didier, Dalila et Abdelkader, Safae et Nicolas, Aset et Imran, Yakha et Ibrahim, Bruno, Eric, Ghislaine, Anne-Lise Suna, Christiane et Yvon, Maria N. et José, Maria P., Caroline et Christophe, Ismaël et Demet, Danièle, Alexandre, Valérie, Sandrine et Bartolo, Julie, Anne-Marie, Jean-Claude, Céline, André, Maria C., Estelle, et l'association Gourmandigne.

Le Jardin Solidaire des Eaux Chaudes, c'est comment ?

Avant tout, un magnifique espace de cultures...

Jardin multiple, riche, complexe,
Groupe intense, cosmopolite, dissipé, passionné,
Espace de détente, de rencontre, de pique-nique,
Lieu de promenade pour les sportifs, les curistes, les familles,
Lieu de papotages en tous genres...

2016 : grand remaniement pour la gestion collective !

De Juin à Septembre, 3 réunions collégiales et 4 séances de travail par groupe pour une réflexion collégiale qui a abouti à la mise en place de 4 groupes thématiques :

1. L'entretien de l'espace collectif
2. L'entretien et la réparation des outils
3. La gestion du compost
4. La transmission du savoir

Désormais, dès 2017, chaque jardinier.e s'inscrit dans un groupe et participe en autogestion aux missions imparties (avec le soutien de l'animatrice)

Par l'équipe agroécologique : 1210 heures de travail sur l'année

❖ **Aux Cerises :**

- Aménagement de l'espace de cuisson
- Restauration des carrés pédagogiques
- Aménagement de couches chaudes dans la serre

❖ **Aux Phacélies :**

- Préparation pour la presse de fruits : apport de broyat et mise en compostage de la pulpe

❖ **Aux Eaux Chaudes :**

- Réparation de 4 composteurs

❖ **Pour Jardins en Fête :**

- Préparation de semis et bouturages pour la vente de plants
- Fabrication des équipements de démonstration

❖ **et dans les 4 jardins :**

- Tonte et débroussaillage
- Arrosage et entretien des plantations ornementales
- Petites réparations en tous genres...

Par les jardiniers-adhérents : 450 heures de participation bénévole

Les jardiniers de chaque jardin :

- s'organisent entre eux et avec l'animatrice pour des travaux programmés en accord dans le groupe,
- viennent seconder l'équipe agroécologique sur les chantiers spécialisés (portail, casiers, irrigation...)
- participent individuellement aux tours de rôle de l'entretien courant (tonte, arrosage des arbres, tours de nettoyage...)



Gestion des toilettes sèches
aux Cerises



Le cuisinier solaire des Eaux
Chaudes

LES JARDINS SOLIDAIRES

Les animations pédagogiques

La sensibilisation à l'environnement est un moyen de transmettre les valeurs de l'association, à savoir le respect de la terre, et de l'humain. Grâce à des supports variés (jardinage, compostage, observation de milieu...), qui sont toujours liés au jardin, nous transmettons des connaissances, des savoir-faire mais également des savoir-être qui permettent l'éveil de la curiosité et de la créativité. Ainsi, l'association vise à l'autonomisation de l'individu au sein de son environnement social et la sensibilisation à l'écologie.

Les animations pédagogiques sont réalisées par Christel FERRÉ, Lucie PICHAUD, Amélie MARTIN (jusqu'en octobre 2016) et Mathilde HUGUENIN (depuis novembre 2016).

Elles se déroulent sur les jardins, en milieu scolaire et périscolaire, en externe sur des évènementiels de partenaires, associations et collectivités, ou pour accompagner la mise en place d'opérations qui demandent une phase de sensibilisation du public concerné (compostage collectif, par exemple).

Désignation	Organisme	Journées
Mise en place d'un jardin naturel	CCLVB	0.5
Animation jardinage naturel	Parc du Verdon	1
Tournée du compost printemps	GERES	1
Animation autour du broyage de branchages	Compost'Ère	1
Les mains au potager	Pays Dignois	16
Animation jardinage naturel	AUPS	0.5
Animation autour du broyage de branchages	Compost'Ère	1
Animation jardinage naturel	AUPS	1
Animation "gestion déchets verts"	Compost'Ère	1
Tournée du compost automne	GERES	1



Les animations périscolaires (2 fois/semaine)		
Mois	Ecole	Thème
Janvier à février	Les Sièyes	Découverte des végétaux
	Gaubert	Découverte des insectes
Mars à juin Septembre à octobre	Le Pigeonnier Beausoleil	Biodiversité au jardin Jardinage au naturel
Novembre à décembre	Les Sièyes La Sèbe	L'Art et la Nature

Nouvelle formule pour cette année 2016 :

la Cité des Possibles !

Un grand village virtuel aux thématiques très actuelles : l'écologie, la citoyenneté, l'artisanat, l'économie sociale, le commerce équitable, les énergies douces, les arts et loisirs...

Et une belle synergie entre :

- des adhérent.es qui montrent leur savoir-faire,
- des partenaires qui parlent de leur action,
- des prestataires qui font preuve de talents...

En bref : une centaine de bénévoles, une quarantaine de partenaires, une dizaine de prestataires... et entre 500 et 600 visiteurs !

... et toujours dans le cadre du festival Cité Solidaire en mai, 3 semaines de festivités joyeuses et citoyennes avec les partenaires !





La mare : étanchéisation en avril



Cabane en osier vivant



La spirale aromatique : construction en avril et plantations en mai....



Aux Eaux Chaudes, un espace dédié à la **biodiversité**.

Pourquoi ?

- 1) Pour attirer près des parcelles de jardin toutes les « petites bêtes » qui vont venir aider les jardiniers, par exemple : la mare accueillera des crapauds, qui viendront manger les limaces / les arbres, avec des nichoirs, abriteront des oiseaux, dévoreurs de chenilles, de limaces, d'insectes en tous genre / les fleurs sauvages plairont aux insectes pollinisateurs qui viendront ensuite féconder les fleurs, etc...
- 2) Pour faire de la pédagogie sur le sujet pour tous les visiteurs, les familles, les enfants, et pour les jardiniers : des panneaux pédagogiques, avec explications et jeu de devinettes pour les petits (et les grands aussi d'ailleurs !)
- 3) Pour organiser plus tard des séances d'animation ouvertes aux familles, aux groupes scolaires, etc..., ce qui participera à notre autofinancement.

L'aménagement parle donc d'écologie, mais aussi de jeux et d'arts, de nature et de créativité, de musique, de couleurs...

Suite des aménagements en 2016, en collaboration étroite entre l'équipe salariée et les bénévoles qui aident, apprennent et/ou transmettent des techniques :

- Mise en étanchéité de la mare et plantations des végétaux aquatiques (un grand merci à Francis pour ses dons de plantes)
- Réalisation d'une spirale aromatique en pierres sèches
- Plantations complémentaires de boutures pour la cabane en osier et d'arbustes pour la haie champêtre...

Suite de l'aventure en 2017...



Repérage de terrains : en voilà un qui est bien intéressant !



Rencontre partenariale : quelles structures collaboreront dans ces jardins ?

Une sollicitation directe de la DLVA (la communauté d'agglomération du pays manosquin) pour A Fleur de Pierre :

contribuer au montage de Jardins Partagés !

Manosque, comme Digne, bénéficie d'un contrat de ville sur 2 quartiers prioritaires, le centre ancien et l'Arc Sud, ce qui a amené la mise en place de conseils citoyens pour élaborer un diagnostic et des stratégies d'actions.

Les citoyens ont été unanimes sur la demande de Jardins Partagés.

En nous appuyant sur notre expertise en matière de montage de jardins, nous avons proposé pour cette année 2016 une étude de faisabilité afin de repérer les potentiels, aussi bien en matière de terrains que de structures sociales et éducatives, susceptibles de participer à un tel projet.

Cette étude a été réalisée tambour battant, entre novembre et janvier 2017 (un dépassement nous avait été accordé, car l'attribution de la subvention ne s'est faite qu'en octobre).

Des résultats très intéressants, de nombreux terrains possibles, un tissu associatif dynamique... La présentation de l'étude en février auprès des élus a abouti à la décision de concrétiser ce projet.

Pour 2017, A Fleur de Pierre a proposé un accompagnement méthodologique, avec concertation d'habitants et conception paysagère, pour le terrain qui aura été choisi par les élus.

Se rencontrer ...

Echanger ...

Ouvrir les jardins pour le plaisir et l'autonomie ...

10 ateliers co-organisés par des adhérent.es et prestataires partenaires.

Gratuits et ouverts à tous les adhérent.es !!



Janvier : 2 ateliers de fabrication de mobilier de jardin en palettes



Mars : 1 atelier « taille douce des fruitiers »



Février : 1 atelier de fabrication d'une mini-serre au jardin

Septembre : 1 atelier «récupérer ses graines et les conserver »



Août : 1 atelier écriture et calligrammes au jardin



Août : 1 atelier de création de papier artisanal

Mars : 1 atelier « démarrer son jardin au printemps" »



Octobre : la presse de jus de fruits aux Phacélies !



Novembre : 1 atelier « mise en hivernage : butte fertile »



Mars : 1 autre atelier pour une mini-serre... avec des bouteilles en plastique !



Jardinage : montée Saint Charles



Composteur de quartier : Haut de Rochas



Rencontre avec le Comité de quartier



Ateliers Cyanotypes en centre ancien



Les ateliers du Pied de Ville



Cadre végétal pendant le festival du jeu





En salle...



En extérieur...



Démonstration des bons gestes au jardin !

Le SMAB (Syndicat Mixte d'Aménagement de la Bléone) a lancé en 2014 un Contrat de Rivière sur 6 ans, et a sollicité de nombreux partenaires pour toute une stratégie d'études, de travaux, d'équipements et d'actions incitatives pour préserver la qualité des eaux de notre rivière.

Pour A Fleur de Pierre, c'est le volet « sensibilisation du public » qui a été concerné.

Pendant 3 ans, nous allons proposer des animations pour les jardiniers amateurs afin de leur montrer toutes les techniques qui permettent d'éviter les engrais chimiques et les pesticides, afin de limiter les résidus polluants qui partent dans le sol, et bien sûr, au bout du compte, dans la rivière.

Nourrir ses plantes avec du compost, et/ou d'autres fertilisants organiques, éviter les « mauvaises herbes » grâce aux paillages, aux plantes couvre-sol, soigner les végétaux grâce à des extraits fermentés (les fameux « purins »), des plantes compagnes, aromatiques, médicinales, des auxiliaires attirés par les hôtels à insectes, des associations et des rotations au jardin...

Pour cette année 2016, ce sont 10 ateliers organisés dans différentes communes du bassin versant de la Bléone, afin de doter les jardiniers amateurs de tous les secrets du jardinage biologique...

En 2017, 10 nouveaux ateliers seront organisés avec des thématiques plus spécialisées, comme le désherbage naturel ou les « plantes qui soignent les plantes »



L'équipe agroécologique a réalisé 308 heures de travail en interventions paysagères pour des particuliers.

Il s'agit pour A Fleur de Pierre de participer à l'entretien des jardins de façon écologique, et surtout de s'adresser à des personnes qui ont du mal à le faire eux-mêmes (par difficultés physiques, manque de connaissances, manque de temps...) et à trouver des alternatives qui leur conviennent, financièrement et/ou philosophiquement.

Aussi, la « clientèle » se répartie entre 2 catégories :

❖ **Le public de l'association de service à la personne « la Populaire » :**

Il s'agit surtout de personnes âgées, qui aiment toujours leur jardin et ont besoin de relationnel bienveillant, et bien sûr, de tarifs modiques !

❖ **Nos propres adhérents :**

Ils attendent surtout une approche et des conseils écologiques pour leurs jardins... 6 ont fait appel à nous, cette année 2016.



Désignation	Clientèle	Total de facturation
Entretien de jardins	La Populaire	3 605 €
Entretien de jardins	Nos adhérents	1 752 €
Total		5 357 €

Le compostage de l'association

Il s'agit des 2 opérations historiques liées aux Jardins Solidaires :

- le compostage de quartier, collecté sur le Pigeonnier et Barbejas, et traité dans la station de compostage des Cerises
- le compostage de restauration scolaire, collecté sur Scolarest (cantine qui concentrent les écoles primaires et maternelles du centre ville) et le collège Borrély, et traité dans la station des Eaux Chaudes.

En 2016, en l'absence de la subvention octroyée jusqu'à présent par la CCABV, c'est grâce à une fondation, celle de l'AG2R, que nous avons pu continuer le compostage.



Le partenariat avec Compost'Ère s'est poursuivi en 2016 sur plusieurs opérations :

- le compostage sur la zone St Christophe, pour les biodéchets collectés chez certains restaurations et à l'hôpital, puis traités chez GESPER
- une opération de sensibilisation au broyage des déchets verts dans les communes du pays dignois
- des prestations de broyage
- la participation au diagnostic et à l'installation de la station du village de Courbons.

Une loi de 2013 interdit désormais de brûler les déchets verts, mais hélas, peu de gens le savent et l'appliquent : dans les jardins, encore trop souvent, les branchages sont brûlés. L'ADEME finance donc des actions pour sensibiliser aux enjeux et aux avantages du broyage.

Désignation	Organisme	Total de facturation
Compostage de St Christophe	Compost'Ère	1 526 €
Sensibilisation aux déchets verts	Compost'Ère	2 250 €
Compostage de magasins	Diététic/Marjolaine	100 €
Opérations de broyage	Compost'Ère	800 €
Participation au compostage scolaire	Collège Borrély	750 €
Total		5 426 €

Les formations :

A Fleur de Pierre possède un agrément de formation professionnelle, et propose des initiations à différents publics en matière de jardinage biologique et agroécologie.

Là encore, des partenaires font régulièrement appel à nous pour des interventions destinées aux jardiniers amateurs, mais aussi aux vendeurs de jardinerie, en prévision de l'application de la loi de transition énergétique qui va interdire au 1^{er} janvier 2018 les pesticides pour les jardins privés.

La formation qualifiante de « Maitre-composteur.se », agréée par l'ADEME et organisée par le CFPPA de Carmejane, s'est poursuivie avec 2 sessions, au printemps et à l'automne, gérée par notre partenaire GESPER, et pour laquelle A Fleur de Pierre assure les modules de techniques de compostage et de lombricompostage. Cette formation, d'envergure régionale, se déroule sur Digne les Bains, grâce, entre autres, à nos stations de compostage qui servent de lieux d'observation et de mise en pratique pour les stagiaires.

Désignation	Organisme	Total de facturation
Formation « maitre-composteur » avril	Carmejane	750 €
Formation « maitre-composteur » octobre	Carmejane	600 €
Jardinage naturel pour vendeurs de jardinerie	SABA	1 240 €
Jardinage naturel pour jardiniers amateurs	Parc du Luberon	500 €
Total		3 090 €



Observation de compost, même sous la pluie !

L'ingénierie et l'accompagnement de projet :

Chaque projet innovant demande un pilotage, pour concevoir, organiser, évaluer et communiquer.

Ce pilotage se fait au sein des partenariats, et demande une bonne coordination et de nombreuses rencontres...

En 2015, A Fleur de Pierre a participé au pilotage de l'opération de Compost'Ère « sensibilisation au broyage des déchets verts ».

Désignation	Organisme	Total de facturation
Pilotage « déchets verts »	Compost'Ère	2 450 €